
武汉中央商务区代表：郑州 CBD 和武汉商务区有一点相
同，我们都是在机场上发展起来的，回去将把郑州这边好的做法、好的
经验反馈给领导，下次再到郑州来学习。

南京河西商务区代表:希望更多兄弟城市通过此次会议能
有更加亲密的互动,相互学习交流经验，共同把商务区工作做的更好。

杭州市钱江新城代表：今天早上到郑东新区参观，我学到了
很多，特别是地下空间整体的利用，统一的规划，包括管委会作为主要
投资方来运行，这是我们钱江新城所缺乏的，值得我们学习。

长沙芙蓉商务区代表：我觉得郑东新区这种自上而下，“先
规划，后实施”的模式值得我们学习。在特色街区的打造方面，很多兄
弟城市CBD都伸出援手，我感觉有了主心骨，将总结好经验，尽力做好
商务区建设。

上海虹桥商务区代表：今天来到郑东新区印象深刻，集聚效
应非常明显。我们觉得作为一个世界一流的商务区，没有文化的积淀
是不行的。郑东新区先天拥有一个非常好的艺术中心，这是我非常羡
慕的。

广州市天河商务区代表：今天上午的讨论大家都讲到了郑
东CBD的规划，从规划的科学性，到贯彻落实的一贯性，到建成的完
整性，我觉得都是一个非常杰出的范例，对我们的启发非常大，郑州
的经验值得借鉴。

中国商务区联盟主席龙永图出席并主
持会议，来自北京商务中心区、南京河西中
央商务区、广州天河中央商务区等中国商
务区联盟21个会员单位代表出席会议。

郑州市委常委、郑东新区党工委书
记、管委会主任王鹏致欢迎词。王鹏
说，中央商务区是郑东新区的核心组成部
分，成立三年多以来，中央商务区紧紧围
绕打造国际化中央商务区和国际化区域
性金融中心，服务郑州国家中心城市建设
的目标，抢抓郑州“一带一路”重要的核心
节点城市、中原经济区、自贸区等多重战

略机遇，着力构建以金融业为主导，总部
经济、交易结算、电子商务和中介咨询集
聚发展的现代服务业体系。中央商务区
始终高度重视，积极参与中国商务区联
盟工作，通过深度融入联盟机制，借鉴吸
收先进经验，中央商务区站位全局的意识
在增强，谋划发展的视野在拓展，推动工
作的能力在提升，带动全省的作用在彰
显。相信通过此次论坛，通过大家坦诚深
入地交流，必将激发出新的灵感，碰撞出
新的火花，有力促进联盟成员之间的合作
发展、互利共赢。

与会代表还围绕楼宇经济与产
业发展、城市运营与城市管理等方面
展开热烈讨论。特别是就如何提升
主导产业的集聚发展水平以及怎样

引导培育各类特色楼宇、推进楼宇经
济规模和效益的整体发展、实现产业
结构的升级调整等重点问题进行了
深入研讨。

年会论坛上，省发改委服务业发展办
公室主任王文莉介绍我省服务业两区发展
的情况。“在服务业两区规划中，河南突出
把握两个方面：第一是商务中心区要因地
制宜，明确功能定位，注重提升生产功能，
集聚发展服务，强化生活功能。第二是要
统筹推进，抓好三个结构，坚持五规合一，
与城市规划、国土规划、公共基础规划和生
态环境规划衔接起来，把服务业两区的建
设与全省产业集聚区建设、城乡一体化示
范区建设和老城区改造紧密结合起来，促
进区域的协调发展。”

中国社会科学院城市发展与环境研究
所城市规划研究室主任单菁菁做了《商务中
心区蓝皮书》编制情况说明。中国区域经济
学会、中国城市经济学会副会长魏后凯就

《中国城镇化空间格局与CBD建设》做了主
旨演讲。他提出，现代CBD的发展趋势是形
态层级化、产业发展融合化、空间布局网络
化、区域功能综合化。CBD的核心功能就是
控制中心，管理中心。即是决策中心、金融
中心、商务中心，其他的功能是配套的，是为

核心功能服务的。CBD的作用和重要性不
在于总量和规模，而在于它的空置率和影响
力。CBD是一个中枢作用，它要起到标杆的
作用，要依托城市群或者大都市群，构建一
体化的多层次的CBD网络。

戴德梁行华中区董事总经理黎庆文
就《二线城市的CBD楼宇经济发展的成功
与挑战》进行了主旨演讲。他认为，2016
年开始进入“楼宇经济 2.0”时代，除了重
生产之外，更加注重生活和生态，效益方
面也会更加注重社会效益、人文效益和环
境效益，总结起来就是更加智能化、多元
化和个性化。“郑东新区经过这几年的发
展，一个充满生机、活力的CBD跃然于眼
前。郑州通过CBD建设，有力地整合了城
市资源，提升了城市品质，形成了龙头效
应。目前，二线城市CBD楼宇经济发展主
要面临六大挑战，一是规划重叠，二是节
奏失控，三是产业乏力，四是人才短缺，五
是配套不足，六是政策的落实，这些需要
我们共同重视，共同想办法解决这些问
题，让CBD建设的越来越好。”

21个会员单位代表出席会议

嘉宾各抒己见 观点鲜明

与会代表热烈讨论

12月16日，由中国商务区联盟主办、郑州市郑东新区中央商务区
管委会承办的2016中国商务区联盟年会在郑东新区召开，郑东新区中
央商务区也成为首个承办该联盟年会的中西部地区成员单位。

中国商务区联盟成立于2010年10月29日，总部设在北京商务中
心区，由龙永图担任联盟主席，是中国各大城市商务区的联盟组织，旨在
通过定期组织非正式的交流、考察活动,为各商务区之间搭建沟通平台,
传递最新产业促进政策,交流产业发展信息,吸引外资,联合合作,共同讨
论商务区发展问题,促进商务区更好地带动城市经济健康蓬勃发展。目
前，该联盟共有北京朝阳CBD、广州天河CBD、上海虹桥CBD等21个
成员单位。自创建以来，该联盟共组织了五次中国商务区联盟年会。

郑东新区中央商务区举办此届联盟年会，展示了郑东新区中央商务区蓬
勃发展的形象，进一步扩大了郑州郑东新区的知名度，加强了郑东新区中央商
务区与中国各大城市商务区的交流合作。
记者 蔡毓馨 通讯员 周常剑 李盼 刘燕燕 文/图
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2013年3月，郑东新区中央商务区批准设立。2014
年12月，中央商务区成功加入中国商务区联盟，正式成为
会员单位，驶入发展的“快车道”。经过三年多的快速发
展，目前郑东新区商务区已累积入驻金融机构288家，世
界五百强企业53家，国内500强企业72家，实现入驻市
场主体超过1万家，从业人员超过10万人，服务业的增加
值和税收收入双双突破了100亿。先后荣获“中国地区最
具潜力的CBD”“第十二届北京国家金融博览会最具投资
价值地区”等殊荣。

向强而生 提速发展
作为郑东新区的核心组成部分，郑东新区中央商务区

空间载体为“两环一带”如意新城，规划面积7.1平方公里，
由CBD、龙湖金融岛南北两个环形建筑群和贯通其间的如
意运河组成，总建筑面积 405.5万平方米。目前，CBD 60
栋商务楼宇及运河两岸南部区域 3.75平方公里已基本建
成，建成楼宇面积287.6万平方米，培育有超10亿元楼宇2
栋，超5亿元楼宇6栋，超亿元楼宇26栋。

今年以来，中央商务区紧紧围绕“两个国际化”建设目
标，进一步加快中央商务区金融产业集聚发展，全面优化
发展环境，实现了辖区经济、社会的快速发展。数据为证：
今年园区预计税收完成131亿元，固定资产投资完成32亿
元，主营业务收入有望突破 400亿元，引进域外资金 50亿
元，服务业增加值达到132亿元。目前园区规模以上服务
业企业为209个，从业人员达9.32万人。

在今年省产业集聚区工作会议上，郑东新区中央商务
区被授予全省首个也是唯一一个六星级服务业“两区”称
号，同时被评为全省十强服务业“两区”第一名。日前，从
郑东新区管委会传来好消息，郑东新区中央商务区今年主
营业务收入有望突破400亿元，发展步伐进一步加快，金融
高地地位进一步凸显。

金融岛加速 园区更加国际范儿
目前，中央商务区起步区60栋商务楼宇已全部建成投

入使用；龙湖金融岛已签约恒丰银行等项目 25个，龙湖金
融岛内环项目正在有序施工，内环 13栋正在进行主体建
设，其中 7栋楼宇已封顶，明年部分投入使用；外环郑州
银行、宇通财务结算中心等多个项目年内实现开工。南
北运河两侧的邮储银行运营调度中心、酷派手机研发及
结算中心已确定选址入驻。天宇手机研发总部、平煤神
马财务公司等项目正在积极推进施工前期准备工作。

目前，园区内跨境贸易企业共计 1056 家，今年新增
66 家，外籍从业人员达到 289 人，Armani、Cerruti 1881、
Escada 等国际一线品牌的入驻，国际化元素进一步增多。
与此同时，园区积极打造良好的营商环境，累计举办11场
次的“如意前程”人才招聘会，为辖区企业输送各类人才
4600余人。除建业总部港楼宇企业服务中心外，还在外
环 23号的中科金座和商务西街社区设立楼宇企业服务
中心（层），为企业提供更为贴心的服务。去年年底，郑州
首批公共自行车在中央商务区投放，一期项目覆盖如意
湖CBD区域，建设站点32个，投放公共自行车 1000辆，解
决“最后一公里”问题。

多点开花 未来增速不小于10%
“十三五”期间，中央商务区将以建设国际化中央商务

区为目标，全力发展金融、商贸、会展、咨询、文化、电商等
高端服务业态、并行推进总部经济、楼宇经济、互联网+经
济三大经济形态发展，适时拓展中央商务区辐射发展空
间，统筹协调国际商都金融核、中原总部经济区和“一带一
路”服贸区三大目标区域建设，把如意金融核区域逐步打
造成为国际化中央商务区。

按照发展目标：中央商务区力争到2018年各项考核指
标完成情况以每年10%～15%的增速稳定增长，服务业增
加值达到180亿元，从业人员达到15万，金融机构达到260
家，亿元楼宇增至21栋，特色楼宇达15栋以上。

2016中国商务区联盟年会在郑东新区中央商务区举行

搭建沟通合作平台 促进互利共赢发展
展示郑东新区中央商务区蓬勃发展形象，加强与各大城市商务区交流合作

郑东新区中央商务区
驶入发展“快车道”
累积入驻金融机构288家，世界五百强企业53家
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与会代表参观郑东新区龙湖金融岛

王鹏致辞

与会代表做发言


